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男，生于 1968 年，湖北大冶人。现任北京融通高

科集团董事长、北京湖北企业商会常务副会长、北

京黄石企业商会会长。

何中林
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何中林
“锂”想改变世界
◎ 文 / 叶建鹏

在湖北融通高科先进材料有限公司大冶工业园，透过“科技创新、实业兴国”的石碑，

隔着一个足球场大的草坪看 220米长的第一栋厂房，深灰色，仿佛来到了北欧工业园。

这就是本文主人公何中林回报家乡之作。

何中林，融通高科产业集团董事长，国家电网计量中心资深信息安全专家，北京

大学经济学院研究生课外导师，北京湖北商会常务副会长，北京黄石商会会长。

何中林从一名普通工人开始职业生涯，在金卡元年进入 IC卡行业，成为金牌销售，

2002 年创建融通高科并将安全芯片、IC 卡应用到水电气表行业，推广到全国各地，48

岁再次创业进入锂电池正极材料行业，产品应用于新能源车、储能新兴战略行业，再

次完成华丽转身。

楚商何中林精准地判断和掌握了每一次市场爆发的机遇，立足国家和社会需求，

坚持创新引领，推动了企业的快速发展，也为社会、行业做出了重大贡献！

从最年轻的科级干部到金牌营销员

1968 年，何中林出生在湖北大冶的一个普通农村家庭。1991 年从黄石高等专科学

校（现湖北理工大学）毕业后，何中林被分配到黄石起重机总厂。因其曾在校担任学

生会干部、班长，厂领导有意让何中林从事党务和行政工作。但年轻的何中林身上有

股压不住的闯劲儿，他更希望能在车间基层锻炼，发挥自己的专业技能。

当时，厂里最先进的技术是可编程控制器控制的自动生产流水线。为摸透其中的

原理，他自费 4000 多元买了一台控制器放在家里，并用灯泡模拟控制器的程序存储、

顺序控制和定时计数。因设计程序错误，灯泡经常炸裂。一个月下来，他试炸了 200

多个灯泡。不过，他“试”懂了其中的原理。 
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不到半年，爱钻研的何中林被提拔为厂里的技术科长。他根据汽车厂的新需求，

用可编程控制器设计出了各类汽车的自动装配生产线，受到当时最火的南京依维柯、

江西五十铃、黄河斯太尔等汽车厂的称赞。其中黄河斯太尔自动装配生产线，更是开

创了国内用大规模可编程控制器控制汽车自动生产的先河。

不到一年，何中林又被调到销售工程科当科长。在新的岗位，他充分发挥销售天分，

个人销售业绩占到全厂销售额的 80% 以上。1994 年，历经销售、技术这两个核心部门

锻炼的何中林，成为当时黄石地区中型企业中最年轻的科级干部。

不久，对何中林颇为器重的黄石起重机总厂厂长叶永锋，在担任德国捷德公司与湖

北三环锻压机床公司合资建厂的筹备组长后，立马邀请何中林加入。这一年即1994年，

是我国的金卡工程元年。当时，国内98%的银行卡为进口产品，我国几乎不具备相关产能。  

何中林是“捷德万达金卡”第一位营销员。他带领营销团队，把“捷德万达金卡”

的市场份额从零到到占垄断地位的 45%，使“捷德万达金卡”一举成为国有四大银行

的金卡定点生产商，堪称金牌销售。在他和队友们的不懈努力下，“捷德万达金卡”

每年以近 200% 的增长速度迅猛扩张。

随着合资厂的股权结构由中方控股向外方控股逐渐转变，他的那份理想所依托的管

理模式和企业文化发生了深刻变化。1998 年，已到而立之年的何中林，第一次萌发了离

开合资厂而自主创业的念头。在恩师的极力挽留之下，意识到自己企业管理经验不足的

何中林，考了MBA。2002年，在合资厂已变为外方控股后，何中林的那份理想彻底破灭了。

创建融通高科，专注赢得市场

1998 年是我国“十五”规划的第二年，水电气三表抄表到户的民生工程被列入日

程。建设部作为水气暖方面的职责部门，把智能 IC 卡表作为抄表收费到户而不入户

的最佳方案，制订了水气暖智能 IC 卡表的标准。为了完成标准的制订，建设部请了

全国很多企业和专家参加研讨。不少企业考虑到投入产出比，放弃了这个新生事物。

当时在世界范围内，以安全芯片为核心的智能 IC 卡表，都是一座普通人难以企及的

技术高峰。

何中林以专业的眼光断定，产生一个伟大公司的机遇到来了。做好三表的抄表、

收费信息安全工作，不仅能解决国家的需要，更容易在一个新的行业成就自己。于是，

他注册成立了北京融通高科科技发展有限公司，积极参加建设部的标准制订，并承担
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了建设部二代密钥系统的研发任务，开始了创业历程。

住建部发起的研讨会从 2003 年正式启动，一直持续了两年。何中林团队与众多专

家一同吃住、研究、试验，逐渐收获了一系列前沿的开发技术成果和大量行业专利，

站在了行业制高点。然而他没有料到，两年的研讨只有投入没有产出，自己已濒临破

产的边缘。他与妻子甚至一度做好了破产回乡的最坏打算。

但在这个关键节点，何中林还是选择了坚持。他知道自己已经站在了开启中国居

民费控智能 IC 卡仪表新时代的关口，巨大的市场机会即将来临。自己投入了巨大精力

参与智能 IC卡标准的讨论和行业技术的积累，他知道自己没有理由不坚持。

挺过最难的一段时间后，接下来的发展，便是水到渠成了。2005 年，北京市自来

水集团和北京市电力公司上马居民智能 IC 水表和电表的工程，掌握行业领先标准和技

术的融通高科成为北京智能IC卡电表、智能IC卡水表信息安全防护系统方案的提供商，

提供配套的智能 IC卡、安全芯片产品。从 2005 年到 2008 年，全国电力智能 IC卡电、

水表 70%以上的信息安全防护系统方案、智能 IC卡、安全芯片均为融通高科提供，仅

北京市一共使用了融通高科公司生产的 1400 多万枚安全芯片，全市 700 多万户使用了

融通高科的产品。

水电气用量数据是国家经济的晴雨表，为了确保数据安全，何中林他们不仅发明

了使用安全芯片、IC 卡保护数据安全的专利，同时创新地把国家商密算法大规模应用

到智能水电气仪表中，推动了国家商密算法在商业领域的发展。

2009 年，国家电网公司寻求长期战略合作伙伴。当时融通高科在智能费控表安全

芯片的市场占有率时达到 70% 以上，顺理成章地成为国家电网费控电表标准制订单位

和密钥系统建设单位，同时成为安全芯片的唯一合格供应商。

何中林认为，人的精力和能力是有限的，所以做事必须专注。创业的第一个 10年，

融通高科只做了“将智能 IC 卡和安全芯片用到智能水电气表中，解决三表数据安全及

收费的问题”这一件事，将安全芯片技术发展到了无懈可击的地步。截至 2016 年，融

通高科安全芯片及相关技术覆盖了 14 亿人口，占据了国内费控仪表市场 70% 以上的份

额，“我们很专注，所以做得很成功。”何中林说。

实业与投资齐驱，20 亿元巨资投资回报家乡

2012 年，融通高科的安全芯片已覆盖了国家电网市场。电表市场 10 年一个周期，
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未来的增量空间很小，而水和燃气由于智能化、信息化程度相对较低，市场增长缓慢，

随着移动支付技术的发展，在线支付不再是唯一的选择，指纹、人脸识别等新的安全

技术出现，金融 IC卡的前景也变得难以预测。如何在盈利高峰期，规划好企业未来 10

年的发展空间？何中林开始重点思考这个问题。他的答案是：从实业拓展到投资。

为此，何中林专门设立融通创投公司，收购有协同效应的同行企业，通过投资筛

选出下一个 10 年可持续发展的产业，让经营与投资相互支撑，互为补充。截至 2019

年 6 月，融通创投投资的企业已上市的超过 15 家，包括随锐科技、360、文投控股、

猫眼等，还有不少公司即将登陆科创板。何中林出任多家上市公司的董事，通过参与

一流企业的管理，也提升了融通高科的管理水平。

锂电池产业就是何中林筛选出来、长期看好的产业。2014 年 10 月新加坡召开全球

高新技术产业峰会，与会代表讨论过去 50年众多伟大发明创造的价值，结果锂离子电池

力压晶体管、个人计算机名列第一。未来10年，仅中国就有1亿部锂电池车的新增市场。

锂电池主要由正极、负极、隔膜、电解液四大主材构成，其中锂电池正极材料占

据 42% 的比重，磷酸铁锂和三元材料占据了动力电池 99% 以上的份额，可以说得正极

得锂电池天下。2016 年 10 月，何中林响应湖北省倡导楚商回归的号召，全资收购中兴

新通讯旗下锂电池正极材料公司，投资 20 亿元人民币，决心为家乡大冶市建设第一家

主板上市公司。48 岁的他，带着家国情怀，带着管理团队，从零开始建设湖北融通高

科先进材料有限公司。

锂电池产业链是众所周知的长周期朝阳产业，各路资本蜂拥而入。2017 年的沃特玛

事件拖垮了五六家磷酸铁锂厂，2018 年正极材料从磷酸铁锂突然转变为三元，加速了磷

酸铁锂厂商的洗牌。2019 年补贴退坡后，三元又开始规模导向磷酸铁锂，三元厂商举步

维艰。风口上的行业，风云突变。而政府、股东、业内人事都曾质疑产业风险及产能过剩。

经历过无数风雨洗礼的何中林很从容地面对这些问题。拨开云雾看事实，何中林认为，

2018 年全国锂电池汽车不足 300 万辆，未来 12年其复合增长率将超过 50%，同时锂电

池储能市场在快速崛起。所谓的产能过剩只是阶段性、落后产品的过剩。关于锂电池产

业链的投资资金分布，何中林认为十亿级的资金做材料，百亿级的资金做电池，千亿级

的资金做汽车，锂电材料是资金与技术双密集型的产业，只靠一两个工程师做个PPT融

点风投资金是做不下去的，资金雄厚但对技术、人才没有认知的人也是做不下去的。

梳理了思路后，何中林对融通高科材料做了系列规划。首先是要专注，只做锂电

池正极材料，不向上下游延伸，避免产业链过长，资金链、人才链断裂；其次是要均
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衡发展，磷酸铁锂、三元材料同步上，平衡风险；三是要慢、稳，稳重前行；四是要

通过创新引领进步，公司成立不到 3 年，为研发基础设施已投入 3000 多万元，研发工

程师的薪酬占总薪酬 50% 以上，收获发明专利 21 项，其中 3 项国际专利，磷酸铁锂产

品指标国际领先；最后，秉持“能智能就不人工”的原则，推行智能制造，不惜重金

做智能制造工厂，不求短期成本，但求长期稳定。

正因为何中林对行业的深刻了解，从开工建设起，仅用 3 年时间，融通高科材料

磷酸铁锂产品就进入行业前列。他表示，再用 3 年时间，融通高科的磷酸铁锂产品要

争一保二，高镍三元产品要进入国内前五。相信在不远的将来，他为家乡建设第一家

上市公司的梦一定会实现！

“锂”想改变世界

何中林的成功有着很高的技术含量，他站在了行业发展的制高点，才得以引领国

内智能 IC卡的细分市场。外部环境的天时地利，为白手起家的何中林打开了一扇扇门；

合资公司打开了他的视野，铺就了他的人脉基础；随着中国信息化的进步，智能卡、

安全芯片成为居民生活信息化的重要组成部分，为融通高科的技术优势，提供了一个

巨大的舞台。中国崛起，国家加大扶持新能源车行业，希望在技术蝶变的汽车领域换

道超越有百年造车历史的欧美国家，何中林再次敏锐地抓住了产业机遇。

何中林认为，他的努力之所以能成功，是因为生活在一个美好的年代，一个社会

稳定、法制有保障、制度优越的国家。没有这个大平台，个人什么都不是。成功之后，

他也想为社会尽些企业家能尽的责任。他出任了北京湖北商会商务副会长、北京黄石

商会会长，带头投资家乡，凝聚家乡企业家共谋发展，为家乡招商引资出谋划策；他

出任北京大学经济学院研究生课外导师，将积累的经济知识、实践经验传授给青年学子；

他出任何氏宗亲会全球名誉会长，带头团结、振兴家族，并为国家发展建言献策！

2014 年何中林提出了融通高科的“十百千”工程：在公司成立的第二个 10 年里，

不仅企业要盈利，还要让做出贡献的员工、关心支持的朋友分享融通高科成长带来的

财富。要在融通高科平台上打造 10 个亿万富豪、100 个千万富翁、1000 个百万富人！

何中林认为，自己的成功是偶然事件，用先进的锂电池材料改变能源结构，让世

界更环保，是他 50 岁以后的使命。无论世界如何变幻、无论外部环境多么复杂，只要

有朴实的匠心和责任心，就能撑起一片天空！




